



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Efraim Gilán, Comercio, 62
Madrid: kiosco de El Debate, frente a las Calatravas
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Frecio de suscripción.
Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,05
Pago adelantado.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

†
EL SEÑOR

D. José María Alonso y Téllez de Cepeda
ha fallecido en Villamiel (Toledo)
el día 27 de Octubre de 1912, á la una de la mañana
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.
R. I. P.

Su desconsolada viuda D.^a Patrocinio Téllez de Cepeda; hijos D. Jesús, D.^a Concepción, D.^a Trinidad y D.^a Patrocinio; hermana D.^a Amalia; hermanos políticos, primos y sobrinos

Tienen el sentimiento de participar á sus numerosos amigos tan sensible pérdida, rogándoles pidan á Dios en sus oraciones por el eterno descanso de su alma.

El Excmo. y Excmo. Sr. Cardenal Aguirre, Arzobispo de Toledo, se ha dignado conceder doscientos días de Indulgencia en la forma acostumbrada.

tando la sabia fórmula del Eminentísimo Cardenal Arzobispo de Toledo, formando una Corporación profesional para defender la escuela católica, que es la del Estado y la de todos ó por lo menos la inmensa mayoría de los Maestros públicos españoles y el legítimo interés de esta nobilísima clase.

Y para ayudarles moral y materialmente, y para que no caigan en la tentación socialista, revolucionaria y antirreligiosa, debemos hacer todo cuanto quepa en lo humano los católicos, bien entendido que la Asociación, por la fuerza de las circunstancias y de las necesidades á que responde, se hará, y que de no hacerse con nosotros, con nuestra cooperación, con nuestro auxilio, con nuestro sacrificio, si es menester, se hará contra nosotros, es decir, revolucionariamente, anticristianamente, con sentimientos y propósitos dañosos para la Religión y la Patria....

Miguel Peñafór.

INSTITUCIONES OBRERAS

Las Escuelas Profesionales.

Como acabo de decir, las escuelas profesionales están sostenidas por los Ayuntamientos y en gran parte por los Sindicatos. Como las primeras, que suelen estar en las grandes poblaciones, son neutras ó irreligiosas. Los católicos han fundado por su cuenta numerosas y hermosas escuelas, á donde acuden un gran número de muchachos. En Gante, están las escuelas de San Juan Bautista de la Salle instaladas en un gran edificio, con amplio patio interior, que sirve de pista para juegos al aire libre.

Hay escuelas de dactilografía, de chaffeurs, de construcción de motores, de carpinteros, zapateros, cerrajeros, de máquinas para la pequeña industria, etc., á las que acuden 600 Alumnos. En Amberes, los Capellanes del Trabajo (notable orden religioso de que os hablaré luego), sostienen escuelas de mecánica, de construcción naval, de electricidad, dirigidas por Ingenieros ó por personas que han adquirido conocimientos especiales. Las horas de trabajo son cuatro, y dedican otras cuatro á clase, á la enseñanza teórica. Desde hace cinco meses tienen también una escuela de diamantistas (sólo hay tres en Europa, una en Amsterdam, otra en Hannover y ésta de que os hablo). Trabajan durante dos horas, y las seis restantes las dedican á lección. A estas escuelas concurren 150 alumnos, que pagan 50 francos anuales por la enseñanza.

En Bruselas, en el local de la Bolsa del Trabajo Femenino, hay más escuelas para sastres, zapateros y una de corte.

Los sindicalistas católicos tienen gran empeño en sostener estas escuelas, y las subvencionan en lo que permiten sus medios, pero en gran parte reciben eficaz protección económica de las Cooperativas de consumo y de las Panaderías cooperativas. De éstas hay alguna, como la de Amberes, que entrega 6.000 francos ó más para el indicado fin.

Las escuelas de Gante tienen una Biblioteca de 20.000 volúmenes, con ejemplares de gran valor. A ella acuden los sindicatos y los niños de las escuelas católicas. Recibe, para su sostenimiento, una subvención del Estado, que representa la tercera parte del dinero que necesita.

Estas escuelas, como la mayor parte de las instituciones católicas, tienen una influencia social que no necesita ponderación. Son los primeros peldaños por donde ascienden, confiados y animosos, los futuros obreros, que son una verdadera esperanza para el progreso industrial de Bélgica y para la causa del orden.

Los socialistas, enfangados en sus luchas políticas, desdeñan la enseñanza profesional de sus hijos. Tienen bastante con llenarles el corazón de odio, para que lleguen á ser perfectos ciudadanos, según la concepción de ciudadanía socialista de los discípulos de Vandervelde.

Francisco Barrachina.

La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Agua azoadas las más ricas de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los catarros de las vías respiratorias y de los predispuestos á la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las anemias y todos los estados de debilidad y decadencia orgánica. Instalación hidrológica modelo. Inmejorable servicio de fonda.

Temporada de otoño la más recomendada, de 1.^a de Septiembre á 15 de Noviembre.

Coches fijos á la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso coches á la llegada del exprés de día de Sevilla á Madrid, lunes, miércoles y viernes, y de Madrid á Sevilla, martes, jueves y sábados, así como á los demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.

DUDA RESUELTA

DOLORA

I

En un rosal de mi jardín florido, fabricaron dos pájaros un nido: dos pequeños jilgueros, madrugadores y parleros, que en alegre y extraña algarabía pasaban la mayor parte del día. Antes que el sol luciera su brillante y hermosa cabellera, ya estaba la simpática pareja muy cerca de los hierros de mi reja, dispuesta con sus trinos á obsequiarme, hasta que al fin lograba despertarme. De una rosa á otra rosa, saltaba la pareja bulliciosa; y no hubo flor, ni rama, ni capullo, en mi jardín florido, donde aquellos dos pájaros del nido no dejaran el eco de un arrullo. Paraban un instante, se miraban, y uniendo sus piquitos, se besaban. Una hermosa mañana, al abrir, como siempre, la ventana, pude observar, con gran sorpresa mía, que en el nido había seis lindas cabecitas en montón, cubiertas sólo del primer plumón. Los padres amorosos mirábanse contentos y dichosos; y al escuchar la extraña gritería de aquellos seis polluelos de su cría,

ellos también, con jerga bullidora, saludaban contentos á la aurora. Era en el nido aquel de mis delicias todo amor, todo paz, todo caricias. La madre cariñosa cobijaba á su prole numerosa debajo de sus alas protectoras, mientras el padre aquel, horas y horas, se pasaba trayendo á sus hijitos migas de pan, saltones y mosquitos. ¡Con qué solicitud los jilguerillos cuidaban á sus tiernos pajarillos!... Nunca fué tan guardado el tesoro de todos codiciado, como aquellos polluelos estuvieron hasta que de su nido no salieron. Viendo aquellas escenas de santa paz y de ternura llenas, pasaba embelesado hora tras hora, forjando yo, en mi mente soñadora, algo así para el día de mañana...., pero, cuando cerraba la ventana, trocábase en tristeza mi alegría, y una duda cruel en mí nacía: ¿No habrá en el mundo un ser que haya [sentido envidia de los pájaros de un nido]....

II

Al mismo tiempo que mi prole amada seguía por sus padres adorada, una pareja humana, que pasaba por buena y por cristiana, tramaba un plan siniestro y despiadado: dejar abandonado á un ser, que al mundo vino á sufrir los rigores del destino; á un infante de ojillos soñadores fruto de unos impudicos amores. El padre criminal cogió al pequeño, cuando gozaba de un tranquilo sueño; y antes que el nuevo día amaneciera, sin que nadie le viera, le dejó en el rincón de una portada, envuelto en una manta destrozada. ¡Y se alejó el infame, tan creído de que dejando al niño allí perdido, la hora manillada quedaba, para siempre, bien lavada!... Unos pobres labriegos, generosos, recogieron al niño, y amorosos, con santa caridad, le prodigaron lo que sus propios padres le negaron.

III

Estaba yo una tarde preocupado por la suerte del niño abandonado. Y como aquel que ignora alguna cosa, mientras que no la sabe, no reposa, marchéme, desde luego, hacia la humilde choza del labriego. Allí ví al huertanito, ¡tan contento! tomando el alimento que un pecho generoso le ofrecía con señaladas muestras de alegría. Al ver la escena aquélla, me acordé de la impúdica doncella. Pedi castigo al Dios que nos dirige y, yo que no maldigo, la maldije. Di un beso al pequeñuelo, de ojos raagados, de color de cielo, en su boquita nacarada y pura; y mientras la inocente criatura me echaba una sonrisa de cariño, yo me marché llorando como un niño. Al llegar á mi casa, conmovido, fuime derecho á contemplar el nido; y al notar el contento y la alegría de los tiernos polluelos de la cría, aquella duda que asaltó mi mente, quedó desvanecida de repente.... ¡Cuántos, como aquel niño, habrán sentido envidia de los pájaros de un nido!....

Eugenio Yébenes.

Getindote, Octubre 1912.

¡Hay que ayudarles!

La reunión de ayer en la Casa del Pueblo para constituir la Asociación de los Maestros nacionales, constituyó, y en buena hora lo digamos, un gran fracaso. Convocados directa ó indirectamente para asistir á ella todos los Maestros de las Escuelas públicas de Madrid, é invitados á que expresasen su adhesión á los acuerdos que se adoptaran casi todos los de España, no llegaría á una docena el número de los primeros, ni relativamente mucho mayor el de los segundos. Una vez más el buen sentido del Magisterio español se ha revelado en este hecho.

El caso es tanto más digno de señalarse y de aplaudirse por cuanto ninguna clase social hay entre nosotros más desatendida, menos apreciada y, en estos últimos años democráticos, burlada por los poderes públicos que la de los Maestros, los cuales no pueden olvidar que los liberales, conpinados por el hoy Jefe de Gobierno, hicieron á un Ministro de Instrucción pública, conservador, la ofensa de pegarse á discutirle su presupuesto, porque no se avino á consignar en él un par de millones, sin que se le señalase primero de una manera concreta cómo iban á gastarse.

Este antecedente, aunque poco serio, justificaba las esperanzas que despertó entre los maestros el advenimiento del partido liberal. Gracias á Dios, dijeron, que nos vemos libres de D. Faustino, que es hombre recto, administrador celosísimo y escrupuloso de los caudales que las Cortes han puesto en sus manos, pero que lo se preocupa lo debido de la dignificación de la Escuela y de la mejora de su personal. Ahora con los liberales será otra cosa. Estos alardean mucho de su amor á la cultura. Estos dicen que la regeneración nacional está en la Escuela. Estos en la oposición pedían millones y más millones para la enseñanza. ¡Gracias á Dios! acabarán esa consignación para

material, y esos sueldos para personal verdaderamente bochornosos. Se establecerá la remuneración mínima de mil pesetas y nos acercaremos al obrero albañil ó carpintero....

Pero los liberales no han hecho nada de lo ofrecido. Pidieron miles de duros para personal burocrático; consignaron miles de pesetas para altas inspecciones, pero á la escuela primaria y á los pobres maestros los dejaron como estaban. Para ellos no habla, no podía haber. Parias de la clase, se les negaba, no á el derecho á mejorar de condición, pero hasta el derecho á la vida con sueldos inferiores al salario de un bracero.

Y así ha pasado un año y dos y tres, y perdida la paciencia y la esperanza, han dicho algunos: «¿Por qué no nos unimos? Aquí bien se advierte que sólo se cotiza el temor, que no se atiende á las voces que suplican, sino á las manos que amenazan. ¡Unámonos! que la unión nos hará fuertes y temidos». Y apenas se oyeron estas voces, el socialismo les llamó á sí y les tendió los brazos: «Venid aquí, á la Casa del Pueblo, porque aunque intelectuales sois obreros como nosotros; formad parte de nuestra asociación; ayudadnos á mantener la lucha de clases; no temáis por vuestros sentimientos religiosos ni por vuestras opiniones políticas, porque las respetamos todas....»

De cómo las respetan todas, se encargaren de evidenciarlo ayer algunos de los oradores radicales tocados del cerrillismo anticlerical y del sectarismo revolucionario con sus sofismas republicanas y racionalistas.

Pero, ¿debemos echar nosotros un saco roto el movimiento que empieza á iniciarse entre los Maestros? ¿Debemos dejarles abandonados á las solicitudes de los socialistas? De ninguna manera. Tienen razón y es necesario que los católicos, por sus Diputados y sus periodistas, junten á las de ellos sus voces para que sean escuchados. Y puesto que son muchos, y unidos constituirán una gran fuerza, deban unirse cuanto antes acep-

LOS CAMPOSANTOS

Antiguamente, con vocablogriego, eran denominados *cementerios*, ó *soa dormitorios*, porque para los cristianos que poseemos la dulce esperanza de la resurrección final, la muerte no es más que un sueño, un descanso.

Por esto el pueblo cristiano se complace en llamar *Camposantos* los lugares de común sepulcro, porque sus terrenos, son no solamente consagrados con las bendiciones de la Iglesia católica, que de continuo amorosamente guarda y vigila hasta en las tumbas á sus hijos creyentes, sino porque encierran los cuerpos inanimados de los fieles que fueron templos vivos del *Espíritu Santo* y consagrados por los *Sacramentos*; y porque sobre ellos convergen las oraciones comunes de los cristianos, siendo al par vivificados, ó mejor dicho, glorificados por el *Santo Sacrificio de la Misa* propia de difuntos, juntamente con el augusto signo de la redención, la *Santa Cruz*.

¡Infeliz de la tumba que no es protegida por la virtud divina de la *Cruz*!

Si entre los adoradores de las falsas deidades eran las tumbas consideradas como sagradas é inviolables, ¿cuánto más lo debían de ser entre los cristianos?...

En los *Camposantos* se funden y concentran todos los amorosos sentimientos más intensos y delicados de los vivientes que veneran las tumbas de sus seres queridos; ¡santos y afectuosos recuerdos que se escapan de nuestro corazón, mirando singularmente en estos días con contemplación humilde y fervorosa aquellos campos benditos, sembrados de tumbas, de cruces y de inscripciones!

¡Oh, consoladora y feliz doctrina de la Iglesia, que después de la muerte no trunca ni desvanece los afectos más tiernos de los vivos hacia los fieles difuntos, sino que los vivifica y refuerza con la esperanza cristiana y con las consiguientes obras de piedad y de religión en favor de los afortunados difuntos que en el *osculo del Señor* fallecen!

Pero es de notar que la obsequiosa piedad de los vivos hacia los que les precedieron no se limita sólo al sufragio mediante la plegaria y demás obras meritorias, sino que, deseando rendir en los *Camposantos* diversas manifestaciones de respeto y de cariño, llegan hasta á transformarlos en grandes *poblaciones* mediante la ordenación y construcción de jardines con plantas de flores diversas y obras escultóricas y arquitectónicas; centros de arte; *ciudades de los muertos*.

Los paganos, estandole vedado el sepelio en la ciudad por la ley de las XII tablas, enterraban á sus difuntos en sepulcros suntuosos en los caminos; también la muerte querla su triunfo artístico.

¿Quién podrá recordar los soberbios monumentales mausoleos de la vía Apia, de la vía Látia y de otras de Roma?

¿Quién desconocerá las riquezas de las tumbas de las necrópolis egipcias y etruscas?

El sentimiento del culto por los difuntos es innato en la humanidad; el cual prueba la verdad inconcusa que conservan todos los pueblos de la vida futura del alma inmortal.

Mas los cristianos no fueron ciertamente inferiores á los paganos en cuanto á los honores tributados á sus queridos difuntos con suntuosos recuerdos artísticos.

Si visitamos las Iglesias de Italia, y singularmente de Roma, ¡cuántos monumentos fúnebres tendremos que admirar, en los cuales á la piedad y la fe de los muertos y de los vivos va unido un delicado sentimiento de arte que atrae y enamora!

Persuadido está de que esto es cierto todo el que ha visitado los monumentos de los *Camposantos* de Roma, de Génova, de Pisa, de Nápoles y otros muchos de nuestras hermosas ciudades.

Estos sagrados lugares, construídos en honor y memoria de los muertos, en los que reina el saludable silencio bajo la sombra de los misteriosos cipreses, nos recuerdan en el mes dedicado á los fieles difuntos el debido sentimiento de piedad y de oración.

Si, visitemos nuestros *Camposantos* con recogimiento solemne, y rogueos, rogueos... por nuestros antepasados queridos: que no otra

anhelan para su alivio sus benditas Almas: plegarias y obras piadosas, con las cuales son transportadas á la eterna beatitud de que la penitencia sufrida les hace merecedoras (1).

Por la traducción,
Juan Moraleda y Esteban.

Las obras en el Colegio de Doncellas.

Ha corrido el rumor estos días de que no se hacen ya esas obras que tanto ruido han hecho y tanta polvareda han levantado.

Mi espíritu estaba perplejo; el barrio judío lo forman unas cuantas casuchas sin mérito artístico particular, pero si en conjunto. Y el caso es que las edificaciones proyectadas también son artísticas: eran un monumento más en la artística ciudad.

¿Pero y lo antiguo? Es verdad. Me parece que el Cristo de la Luz es nuevo y sin embargo...

La Higiene es una ciencia antiartística; luz, ventilación, nada de esos tagurios donde el reuma se alimenta de humedad y la tuberculosis de aire enrarecido cargado de miasmas... y los Médicos entonces, ¿de qué comen?

En Toledo no se debía mover una piedra, ni un ladrillo; debíamos ponerle una verja alrededor y conservarlo como una reliquia.

¡Nada de obras! ¡Qué precioso con sus obreros pálidos extenuados sin fuerzas para andar por las empedradas calles, sin ruidos que alteraran la nota de melancolía y abandono, tan característicos!

Sobra población. Aquí debe ser todo arte, unas cuantas fondas, intérpretes, vendedores de postales y nada más. ¡Qué interesante!

Un compañero de redacción escribió un artículo sobre el progreso y actividad de los pueblos, las industrias á que puede dar lugar el Tajo, las lanas, la agricultura y minas toledanas. ¡Imbecil!

Los obreros toledanos han tenido un mitin para protestar del proyecto de ley de ferrocarriles. ¿Y de las obras de aquí?...

Fermin Esnaola.

EL V CONGRESO INTERNACIONAL DEL TURISMO Y EL MONASTERIO DE GUADALUPE

(Continuación.)

Nuestros monumentos y objetos de arte hasta ahora conocidos solamente de unos pocos estudiosos y rebuscadores de cosas antiguas cuando no completamente ignorados, serán atentamente examinados y justipreciados por personas competentísimas, saldrán del polvo del olvido y serán elevados, cuando no sobrepuestos, á la categoría de los demás que figuran en las guías oficiales.

Nuestra España será visitada con más frecuencia y más interés por los turistas extranjeros, por esos *caballeros andantes* perdidamente enamorados de la belleza ideal cristalizada en las artes liberales antiguas y modernas, entrará con justo título en el concierto de las demás naciones para el desarrollo y fomento del turismo; se le concederá derecho de beligerancia en las Exposiciones internacionales de arte retrospectivo y, todo este movimiento, constituirá naturalmente una fuente no despreciable de riqueza, como en la actualidad lo constituye para otras naciones.

Todo este interés, toda esta importancia reviste el acontecimiento que muy en breve se verificará en la capital de España y que, á juzgar por el entusiasmo de sus organizadores y por los preparativos que se vienen haciendo desde hace tiempo, promete ser solemnísimos.

Durante los días de la celebración del Congreso, algunas comisiones de los asistentes á él, oficialmente nombradas, visitarán algunos monumentos más renombrados de nuestra península, y tomarán notas informativas del valor y calidad de los monumentos visitados, para presentarlos á la junta directiva del Congreso.

Estas visitas de arte, equivaldrán al reconocimiento oficial de muchas joyas artísticas, hasta ahora poco conocidas, cuando no completamente ignoradas, que si bien de indiscutible

(1) De La Vera Roma—de la Ciudad Eterna—del 29 de Octubre de 1911.

valor intrínseco, yacían hasta el presente en los rincones de nuestros antiguos monasterios, esperando una mano inteligente y curiosa que les sacudiera el polvo que los siglos habían ido acumulando sobre ellas y las presentara á las actuales generaciones, tal cual son en sí, con todo el brillo de su valor intrínseco, con todo el esplendor de su arte exquisito.

Esto es precisamente lo que va á suceder con el Real Monasterio de Guadalupe, insigne monumento de nuestras artes clásicas, precioso relicario de los restos de aquella civilización española que ha sido siempre la admiración de las naciones, porque es preciso hacer constar que según los más autorizados informes, este Real Monasterio será objeto de una de estas visitas, por parte de los asistentes al futuro Congreso y que se verificará (D. M.) el día 27 del presente mes de Octubre.

El Monasterio de Guadalupe hasta ahora tan desconocido por muchos, casi por la mayoría de los amantes de nuestro arte antiguo, será visitado oficialmente por una comisión de los asistentes al futuro V Congreso Internacional; estamos, pues, de enhorabuena. Que este acontecimiento ha de influir de una manera definitiva para la fama y nombradía de sus riquezas artísticas, es indudable, y, es también casi seguro, que los turistas que lo visiten, han de quedar gratamente sorprendidos, al poder admirar aquí, en este aislado rincón de España, objetos riquísimos, muchos de ellos sin igual en ninguna otra parte del mundo.

Lastima grande que el insigne Monasterio, teatro de tantos acontecimientos de nuestra gloriosa historia, cuna de tan ilustres barones que admiraron al mundo con su santidad y su ciencia, plantel donde florecieron, en un tiempo, las artes con sin igual esplendor, misterio religioso donde palpita la dorada leyenda de nuestra patria, haya sido tan poco conocido hasta el presente! Pero abrigamos la convicción íntima de que los inteligentes turistas que lo visitarán, sabrán hacerle justicia, y se convertirán después en pregoneros de sus glorias, en entusiastas admiradores de los objetos de arte que aquí se atesoran.

F. Juan B. Yuste, O. J. M.
Guadalupe, 1912.

(Continuará.)

Noticias y Notas.

Tal vez hoy ó mañana será rubricado el Tratado franco-español. El ser rubricado y no firmado, ha sido teniendo en cuenta los precedentes del franco-alemán.

La prensa francesa se muestra satisfecha de la terminación de las negociaciones.

Las noticias últimamente recibidas del teatro de la guerra de los balcanes anuncian nuevas victorias de los búlgaros sobre los turcos, ocupando varias ciudades y ocasionándoles muchos muertos y heridos.

Los serbios, montenegrinos y griegos también han hecho de las suyas, apoderándose de bastantes municiones y haciéndoles gran número de prisioneros.

Reunidas las cuatro naciones beligerantes emprenderán el ataque decisivo contra Andriúpolis, considerándose éste como el último y más importante de cuantos se han verificado.

En el palacio de Exposiciones del Retiro se ha celebrado la notable Exposición de alpinismo organizada por el Club Alpino Español.

El Director General de Agricultura, en nombre de S. M. el Rey, pronunció un breve discurso.

En la Exposición figuran gran variedad de objetos de alpinismo y varios ejemplares de reses muertas en los picos de Gredos.

En el centro del salón figura un aerostisk (aeroplano para la nieve).

En Málaga, Gándia y Algeciras se han celebrado mítins de ferroviarios para protestar contra el proyecto presentado á las Cortes.

En el último de dichos puntos, han acordado que, en caso de aprobarse dicho proyecto, irán á la huelga general, secundados por 10.000 trabajadores del campo de Gibraltar.

¡VAYA UN LÍO!



El mozo de cuerda.—A ver dónde va esto.

El ujier.—Paréceme que vienes equivocado; esu nun va á poder pasar...

Los Ingenieros franceses y españoles que han tomado parte en la perforación del túnel internacional de Canfranc, se han reunido en fraternal banquete para celebrar la terminación de su obra.

Los españoles han recibido expresivos telegramas de los Sres. Canalejas y Villanueva.

En Valladolid ha sido comprada por el Sr. Marqués de Vega Inclán, en nombre del Rey, la casa en que habitó Cervantes. En dos casas contiguas á éstas se instaurarán una Biblioteca y un Museo cervantinos.

El Juez que entiende en la causa con motivo de la última catástrofe ferroviaria, ha dictado auto de procesamiento contra el maquinista José Sevilla, exigiéndole 400.000 pesetas de fianza.

La gran trágica Sara Bernard duerme todas las noches en un ataúd. ¡Caracoles! Bien es verdad que ha muerto más de 700 veces en escena, por su puesto. Lo mismo que Canalejas en el Congreso.

D. Benito Pérez Galdós ha denunciado á un prestamista que, cuando estaba ciego, le hizo firmar en blanco varios pagarés; ahora ha presentado al cobro uno de 30.000 pesetas. ¡Un episodio escrito en blanco! ¡Qué amigos tienes, Benito! La moral laica ha encontrado un nuevo género de literatura.

Rendimientos exuberantes de una cantidad de trigo.

El trigo múltiple.

Ensayos numerosos de cereal dado á conocer últimamente con el sugestivo nombre de trigo múltiple, han confirmado el favorable concepto que mereció por su alta capacidad productiva, sin que lo hayan desvirtuado algunos resultados que ni por el número, ni por las circunstancias que los produjeron, bastan á aminorar los éxitos obtenidos por centenares de agricultores de distintos lugares de España.

Hay que reconocer que aquellos hubieran sido mayores si la siembra del trigo múltiple se hubiese realizado más oportunamente. No pudo ser así, pues era ya tarde cuando tuvieron noticia de él la mayoría de los cultivadores. Así y todo, y á pesar de la mucha mezcla de la semilla, propios y ajenos ensayos han plenamente demostrado la extraordinaria facultad reproductiva del expresado trigo, así como la necesidad de sembrarlo muy temprano, para que las humedades tardías se pongan á cubierto de la roya.

Ni estas circunstancias, ni la falta de pureza de la simiente, que en algunos casos comprobamos llegaba al 40 por 100, pueden aminorar el concepto favorable que tenemos del trigo múltiple, cuyo valor productivo supera con mucho al de las variedades más afamadas.

La vista de algunas matas de múltiple, se evitarán tales nociones.

entre millares de otras razas, dejan convencido al más escéptico. La altura, macullamiento y vigor de los tallos; el carácter inconfundible de las espigas; lo repleto de éstas, con su densidad y volumen extraordinario, descubren una fecundidad prodigiosa, desvaneciéndose las dudas que pudieran haber sugerido las lecturas de escritores eruditos, comentando el origen, procedencia y méritos de dicho trigo.

Nuestros propios ensayos en terrenos de secano inferiores, y otros de los que tenemos noticia, han dejado probado que no son excepción los rendimientos de 100 por 1 que de esta gramínea pueden obtenerse. Para llegar á tales resultados, se impone la preparación adecuada de la tierra; sembrar cuanto antes; la distribución muy espaciada de la semilla, y el aporte de fertilizantes en la cantidad necesaria al poder vegetativo del trigo múltiple.

Una siembra de 50 kilogramos de esta semilla y otras cuyos resultados se nos han comunicado, nos alientan para exponer el concepto favorable que nos merece el trigo múltiple, así como nos impulsa á aconsejar á los que quieren cultivar este cereal que tengan en cuenta la conveniencia de administrarle los fertilizantes que reclama su gran capacidad productiva.

Con un ejemplo quedará evidenciada la razón de nuestro aserto. Comparemos su capacidad productiva, del citado trigo, con la de los telares y supongamos que la relación transformadora de estas máquinas sea de 10 á 1 entre el telar moderno y el antiguo, y así tendremos, que para que rinda el primero todo el trabajo de que es capaz su fuerza transformadora, es también preciso suministrarle la materia prima en las proporciones debidas. Así se comprende que si el telar de antaño transformaba en tejidos 10 kilos de algodón, el telar moderno transformará 100 en el mismo período de tiempo, alcanzándose todas las ventajas económicas de su mayor capacidad de trabajo, mientras se le suministran en proporción suficiente las materias que ha de elaborar.

Un grabado publicado por la notable ilustración agrícola de Barcelona, *El Cultivador Moderno*, de tres matas de trigo, entre las que sobresale una del llamado múltiple, da una idea de la gran diferencia que se observa entre las espigas de la fotografía, procedentes de una misma sementera, prueban de un modo gráfico, que en una misma tierra, con iguales cuidados, los mismos abonos, influencias atmosféricas y meteorológicas semejantes, han dado producciones distintas, imputables sólo á la capacidad intrínseca de cada raza.

La altura, diámetro y vigor de los tallos, como el desarrollo y volumen de las espigas del múltiple, forman un contraste evidente con las otras variedades. El gráfico de la señalada publicación, habla con más elocuencia que las palabras. Mayor hubiese sido su relieve si la sequía extraordinaria y las humedades tardías, hubiesen determinado que la roya atacara al grano.

Sembrando oportunamente el trigo múltiple, se evitarán tales nociones.

tes. Con las instrucciones dadas, tenemos la seguridad de que los rendimientos de 100 por 1 y aun mayores, serán fáciles de alcanzar, con lo que quedará probado que, si cincuenta años atrás un trigo tenido por milagro, las circunstancias pudieran desmentir su título, los progresos económicos y el empleo racional de los abonos químicos son capaces, no sólo de restablecer pasados juicios, si que también de rehabilitar famas merecidas.

Juan de Campos.

EL FERINOL cura la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA PROVINCIA

Ollas.

Han sido detenidos por intentar burlar tres cargas de habichuelas de una finca de Emilio Ballesteros, tres individuos llamados Domingo Pérez, Manuel Moreno y Pedro Vela.

Malpica.

Ha sido puesta a disposición del Juzgado de esta villa, la vecina de la misma Segunda Izquierdo, por apoderarse de una asada, propiedad de Juan Torres, vecino de Carpio de Tajo.

Madridijos.

Al vecino de dicha localidad Rufino López, le han hurtado de una tierra de su propiedad varios efectos de labranza, por valor de 50 pesetas.

El autor, que resultó ser Juan García Consuegra, ha sido puesto a disposición del Juzgado.

DE LA CAPITAL

Ascensos.

D. Juan Eymar Cuadrado, Coronel de Infantería y persona de grandes simpatías en esta capital, ha sido ascendido a General de Brigada.

También D. José Villalba Riquelme, Director que fué de la Academia de Infantería, y que en la actualidad se encuentra destinado en Melilla, ha sido ascendido a General de Brigada, nombrándole Jefe de Estado Mayor de la sexta Región (Burgos).

Reciban ambos señores nuestra más cumplida enhorabuena.

Subasta.

En el Cuartel de la Guardia civil, a las once de la mañana del día 1.º de Noviembre tendrá lugar la venta en pública subasta de las armas recogidas por dicha fuerza.

Toledo religioso.

Habemos que durante los días 8, 9 y 10 del próximo mes se celebrarán solemnísimos cultos en la Iglesia de Padres Carmelitas en honor de la Reina del Carmelo.

Nombramiento.

D. Felipe Rey Gutiérrez ha sido nombrado Magistrado de esta Audiencia.

Espectáculos.

Con la función celebrada el pasado sábado en el Coliseo de Rojas dióse por terminado el compromiso contratado por la actual Empresa con el Ayuntamiento.

La que viene a sustituirle ha dispuesto em-

pezar la temporada mañana 30, estrenándose el drama en tres actos *Malvaloca*.

Con la imparcialidad que nos caracteriza diremos a nuestros lectores los propósitos que guían a la nueva Empresa.

De Instrucción pública.

D.ª Lucía Blanco y Sánchez ha sido nombrada, por la Junta de Instrucción pública, Maestra interina de la Escuela nacional de niñas de Hijos de San Vicente.

Mitín.

La noche del sábado se celebró por las sociedades obreras un mitín en la Casa del Pueblo.

Trataron del proyecto de ley que referente a los ferroviarios ha presentado el Gobierno a las Cortes.

Agasajo.

Tenemos noticias de que el Sr. Ministro de Estado se propone obsequiar a Mr. Geoffroy, por el feliz término de las negociaciones llevadas a cabo con Francia, con una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Desgracia.

En el sitio denominado «Puerta de los doce cantos» ha sido hallado un individuo, el cual estaba herido en la región occipito-parietal izquierda y privado de conocimiento.

Conducido al Hospital provincial, pudo saberse, por una carta de socorro que llevaba, que se llamaba Juan Martínez.

El desgraciado Juan ha fallecido en el mencionado centro benéfico.

Caida casual.

La niña de tres años Teresa García, ha sufrido una caída en su domicilio, ocasionándose una herida en la ceja derecha.

Ha sido curada en el Hospital provincial.

Incorporación.

El Capitán D. Ulpiano Iglesias ha sido incorporado a la Academia de Infantería en concepto de Profesor.

Elecciones.

El *Boletín Oficial* de la provincia anuncia cuatro vacantes de Concejales en el pueblo de Carranque, y convoca al cuerpo electoral para que el día 17 del próximo Noviembre se verifique la elección.

Ayuntamiento.

Siguiendo la costumbre, tampoco anoche pudo celebrarse sesión por falta de número de Sres. Concejales la Corporación Municipal, pues sólo asistieron el Alcalde accidental Sr. Ortis y el Sr. Castellanos.

Enhorabuena.

Se la damos muy cumplida a nuestro constante suscriptor de Yumeller, D. Jesús Carrillo, por la notable mejoría que ha experimentado en estos días, de la grave enfermedad que aquejaba, su hija Martina.

Muerto en el tren.

En el tren correo de Madrid que tiene su llegada a esta estación a las 21,10 horas, llegó muerto, la noche del domingo, el viajero Jenaro Portales Rodríguez, vecino de esta localidad.

Dicho individuo, que en unión de Dorotea Enamorado Esteban, marchó a la Corte la mañana del mismo día a una consulta médica, por hallarse desde hace tiempo enfermo, falleció al regreso en el coche de 3.º en donde

viajaban, sin que los demás viajeros ni Dorotea, su acompañante, notaran nada hasta la llegada a la estación.

Tiro de pichón.

Ayer ganó la copa de Toledo D. Pedro Martos.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Días 30 y 31 de Octubre, Capilla del Colegio de Doncellas, y 1 y 2 de Noviembre, Capilla del Hospital del Rey.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misa resada, de media en media hora, de cinco a ocho y media inclusive.

La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será a las cinco y media de la tarde.

—El viernes, día de todos los Santos, habrá Misa coral a las diez, y el sábado, día de todos los difuntos, a las nueve y media, solemne Misa de *Requiem*.

Convento de Jesús y María.—Solemne Triduo que durante los días 29, 30 y 31 se celebrarán en honor de Nuestra Señora del Rosario, como terminación de los cultos verificados en todo el presente mes. Por la tarde, a las cinco, Exposición, Estación, Rosario, Triduo, Sermón, Reserva y Salve.

Predicará las tres tardes D. Juan Carrillo de los Silos, Cura Párroco de Guadamor.

El último día, a las siete y media, será la Misa de Comunión general, con fervorín, que celebrará el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar. La Reserva y Salve de este día serán oficiadas por dicho Sr. Obispo, cantándose al final una solemne Despedida.

Iglesia de Padres de la Compañía.—Píadosos Ejercicios que en sufragio de los Fieles Difuntos se celebrarán durante todo el mes de Noviembre al toque de Oraciones.

Practicado el Ejercicio correspondiente al día, se cantará el Salmo *De Profundis*, los Lamentos y un Responso.

Desde el día 1.º al martes 5, D. Francisco Frutos Valiente ocupará la Sagrada Cátedra, desarrollando temas de la mayor importancia, especialmente para los varones.

Todos los días habrá Misa resada desde las cinco y media hasta las doce.

El sábado 2, Conmemoración de todos los fieles difuntos, habrá también Misa de una y de dos, siendo esta última solemne con Responso.

—El día 1.º de Noviembre, primer viernes de mes, a las ocho, Misa de Comunión para los Socios del Apostolado. Por la tarde, a las cuatro, el Ejercicio. No hay Sermón.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada a Nuestra Señora de la Esperanza.

Los domingos y días festivos Misas a las ocho y a las once en el altar de Nuestra Señora.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Exposición todos los días a las tres de la tarde y reserva a las cinco.

Cuarto espacioso.

Se arrienda el piso principal centro de la casa núm. 7 de la calle Núñez de Arce. Tiene espaciosas habitaciones, galería con sol y fuente.

Portería de las Bernardas darán razón.

PASATIEMPOS

Logogrifo numérico.

1	2	3	4	5	6	7	Nombre de varón.
1	4	5	8	6	5	En los lagares.	
4	5	2	7	2	Nombre de varón.		
2	1	4	5	Tiempo de verbo.			
1	2	1	Nombre de mujer.				
2	7	Negación.					
3	Vocal.						

JEROGLIFICO

Por Paco Ománuelo.

JU N VOCAL N EGO

Solución a la carta-charada del número anterior: EMILIANO, habiéndola remitido exacta Estanislao Mora, Felipe Ruiz, «Uno de Linares», Eduardo Ramos, Luciano Núñez, Soledad y Marino Martínez, de Cazalegas, Julio Alvarez y otros varios.

Al jeroglífico, ANTA-QUE-BA, habiendo enviado solución exacta Teodomiro Moreno, Lamberto Fernández, «Pepito», Hermenegildo Peña, Severiano Alonso, Diego Alvarez, Julio Juanes y otros.

A los pasatiempos del núm. 599, S. Castro García, de Sonseca.

OFRECIMIENTO

Ofrezco remitir sin ningún gasto, a las personas que padecen Neurastenia, Debilidad, Tisis, Reuma, Estómago, Asma, Diabetes ó de los Nervios, el tratamiento completo de los renombrados Remedios Orel, redactado por un Doctor. Como garantía de los resultados rápidos y seguros que se obtienen, se enviarán numerosos testimonios de celebridades médicas, de fama mundial, que certifican haber logrado curaciones verdaderamente notables y sorprendentes, hasta en casos que se creían incurables. Escribir al Representante de Remedios Orel (Depósito 53), Ronda San Pablo, 51 (Farmacia), Barcelona.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELAEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos, curadas radicalmente con el

FERINOL

Precio del frasco: 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Al por mayor en los Centros de Específicos.

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y



FERINOL

en que encuentra la vanguardia la primera seria resistencia en el castillo de Malagón. Dispone el de Haro que los extranjeros lo atacaran, y haciéndolo con impetuosidad, flaquea la defensa de la guarnición musulmana y es pasada toda ella a cuchillo.

Signe la vanguardia hacia Calatrava cuyo camino, así como el vado del Guadiana, encuentra erizado de puntas de hierro; dificultad que iban venciendo los infantes exploradores, arrancándolas todas, para que la caballería pudiera pasar libremente.

Llega D. Diego López de Haro frente a la formidable fortaleza de Calatrava, defendida por el bravo Aben-Kadir. encuentra una tenaz resistencia, es rechazado, pero en seguida se presenta el segundo cuerpo, da otra acometida sin resultado, pero al incorporarse el tercer cuerpo, acuerda D. Alfonso un cerco en toda regla, embistiendo a la plaza simultáneamente por todos los puntos, y pide Aben-Kadir capitulación, la que le es concedida por el de Castilla, bajo su real palabra.

Y aquí llega un momento crítico de la campaña, que pudo muy bien haber hecho fracasar todos los planes ulteriores. Los ingleses, franceses, alemanes é italianos, que como hemos dicho no tenían más mira que la rapia, se empeñaron en entrar a saco en

la Plaza y degollar a los vencidos musulmanes a su salida de ella, para apoderarse de cuantas riquezas consigo llevaban; a lo cual el Rey D. Alfonso el Bueno se opuso enérgicamente, pues salvaban sus vidas y haciendas al amparo de una honrosa capitulación por él concedida y bajo el crédito de la hidalguía española.

Entonces, pretextando el irresistible calor de la campaña, desertan vergonzosamente, ocasionando una baja considerable en el ejército cristiano. Mas la Divina Providencia, que acompañaba a éste, quiso que oportunamente quedara aquel quebranto compensado con creces, en número y calidad.

Cuando á todos preocupaba la disminución de las fuerzas, se presenta en el campo de una manera inesperada D. Sancho VIII de Navarra, al frente de un numeroso, aguerrido y bien disciplinado ejército. Todo fué júbilo y orgullo en el campo cristiano, recibiendo a sus hermanos los navarros con los brazos abiertos; no oyéndose más grito que el de «Santiago cierra á España!» Y en aquel abrazo fraternal, en aquel grito unsono entre castellanos, aragoneses, navarros y catalanes, queda ya de hecho sellada la unidad de la común Patria Española, bajo la égida protectora de la Cruz.

En Salvatierra pasan los tres Reyes

año que amenazaba su retaguardia, y que la llanada era suficiente para el despliegue de todo el ejército.

En vista de estas noticias, ordena el Rey castellano una marcha de flanco, siempre guiado por el pastor, hacia la misteriosa senda, que presenciaron los mahometanos prorrumpiendo en gran algazara, pues la tomaron por una retirada y se entregaron a la más desenfrenada alegría, abandonando las posiciones.

Pero en la tarde del 14 de julio se transformó todo aquel regocijo en sorpresa y pánico, cuando vieron de repente sobre la llanura de las Navas desplegar á todo el ejército cristiano en orden de batalla y en posición dominante.

Asombrado el Miramamolín, ordena todas sus huestes y verifica un cambio de frente perpendicular á retaguardia sobre sus derecha, encontrándose ahora aconchado contra la cordillera con sus cuatrocientos mil hombres, disponiendo un despliegue en arco de círculo, en cuya cuerda venían á quedar los cristianos, situación á todas luces desventajosa para éstos, aparte de su inferioridad numérica.

Ni en esta tarde ni en el siguiente día 15, quiere D. Alfonso aceptar la batalla, dedicando todo el tiempo, éi con los otros caudillos, á los preparativos de aquel decisivo combate, y los Prelados y Sacerdotes á las exhortacio-

militares por las que la campaña tomó un carácter esencialmente religioso.

Desde el mes de febrero de 1912 empezaron á llegar á Toledo contingentes de Francia, Inglaterra, Italia y Alemania, con las mismas divisas de los cruzados de la Palestina. Acuden luego las huestes portuguesas, leonesas, aragonesas, vizcaínas, catalanas y catalanas, faltando sólo las navarras; y llega por último el Rey D. Pedro II de Aragón, apellidado el *Católico*.

Concentrados todos estos cuerpos de ejército en la ciudad del Tajo, fué la primera dificultad la del acantonamiento; estableciéndose campamentos en toda la extensión de la Vega, Jardines de Galiana y cerros de la ribera izquierda, para los españoles; alojando en la población á los extranjeros para proporcionarles más consideraciones y comodidades, por venir de leuagas tierras.

Pero éstos, venidos más por la codicia y lucro del botín, que por los ideales religiosos, bien pronto la emprenden con los pobres judíos, saqueándoles sus tiendas, almacenes y viviendas, y cometiendo con ellos toda suerte de vejaciones; hasta que los Oficiales del Rey y los Cérigos, tuvieron que aplacarlos, haciéndoles ver que los judíos vivían pacíficamente en Castilla amparados por las

Los que usan el Tónico Koch **Los que no usan el Tónico Koch**



Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estómago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraída por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. ó heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

DOCTOR MATEOS
PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.º—MADRID
Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.

Garantía del TÓNICO KOCH
La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la vigilancia de sus efectos, en persona á los de Madrid por carta á los de fuera. Los enfermos deben haber tomado los preparados que no tengan la garantía de médico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues de las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nervosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, ganas de llorar, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH encanijamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Menores, 14—TOLEDO
DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El colegio que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS
B. CORTECERO.—DORADOR Á MATE Y BRUNIDO
Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

Representaciones
se desean de todas clases. Dirigirse al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

Academia Modelo
Director:
Doctor D. Micasar Mariano Aparicio y Gutiérrez
Presbítero,
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras. Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.
Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.
Callejón de San Pedro, núm. 7

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román
Comercio, 16, Toledo.
La Antigua Funeraria
Sal, 11.—Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

El premio mayor en Toledo.
Núm. 25.644
Dicho número, que ha sido favorecido en el último sorteo con 150.000 pesetas en unión de los de su decena, han sido expendidos en la afortunada Administración de Loterías de la cuesta de Belén, núm. 5 Toledo que sigue siendo la más favorecida. Se reciben encargos para los tres sorteos del mes y se sirven pedidos para el de Navidad.

Nuevo Hotel Restaurant GRANULLAQUE.
Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO
Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.
Servicio casero y económico.

CENTRO DE PERIÓDICOS RAMÓN GARRIDO
Zocodover, 44, TOLEDO
acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y Libros de Comunión.
PRECIOS ECONÓMICOS
Postales de todas clases y precios.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico
Aniceto del Valle en testamentaria
15, Belén, 15, TOLEDO

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentis ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Aniceto del Valle en testamentaria—Belén, 15, Toledo.

SUCESORES DE A. JIMÉNEZ (BANQUEROS)
Casa fundada en 1840.
Sucursal de Toledo: Nueva, 16.—Teléfono 41.

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.

CAJA DE AHORROS
Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.
HORAS DE CAJA: de 9 á 2 y de 3 á 6.

¡AGRICULTORES! ¡PROPIETARIOS!

Para curar rápidamente toda clase de heridas, contusiones, rozaduras, llagas y úlceras de los caballos, ganado mular, vacuno, etc., emplead el acreditado específico del DOCTOR OJERDA

“ESTAFILOCOL,”
adoptado y elogiado por ilustres Profesores Veterinarios como el cicatrizante más rápido y el mejor antiséptico.

Frasco, 1 pta.; íd. grande, 2,50

Droguería de JULIO GONZÁLEZ Y NERMANO
Callejón de la Vega, 1 y 3.

— 10 —
leyes civiles y canónicas; obligándoles entonces al Rey á salir y acampar también fuera de la Plaza. Estos cruzados extranjeros, más fueron los perjuicios que los beneficios que trajeron á la campaña, como luego veremos

Nunca se había visto reunido en España ejército tan numeroso y heterogéneo como en aquella actualidad, haciéndose difícil su organización y abastecimiento; empezando una nueva era, teniéndose que inventar un nuevo modo de marchar y combatir, ciñéndose á las condiciones topográficas de los territorios en que se habían de desarrollar las operaciones; primero, en las vastas planicies de la Mancha; después en el movido terreno del Campo de Calatrava, y luego, en el forzamiento de los pasos de la cordillera Mariánica.

Rennidos en consejo los monarcas de Castilla y Aragón, con los caudillos y capitanes, discuten y acuerdan: La política de la guerra, la organización, las marchas, los reposos, los abastecimientos y los medios de combatir; teniendo como objetivo decisivo, la destrucción del ejército enemigo donde quiera que se encontrase su núcleo principal.

Es de admirar el orden y precisión de las marchas, que las reglas más exigentes de la Logística nada tienen que reprochar. Se divide el ejército en tres cuerpos: El de van-

— 15 —
López de Haro, asaltando y tomando con denudo la posición de Ferral, punto de apoyo para atacar al paso de la Loma. Echan todos los jinetes pie á tierra y se convierten en infantes, trepan por donde pueden, pero de todas partes son rechazados, rodando por las breñas ó encerrados en callejones sin salida y caídos de precipicios.

En esta angustiosa situación se presenta al Rey de Castilla un humilde pastor, manifestándole que sabe una senda oculta que ni los mismos moros conocen, que serpenteando entre las peñas forma un camino cubierto que asciende hasta las Navas de Tolosa, posición llana y espiciosa situada sobre un flanco del ejército enemigo.

—¿Puede pasar por ella un hombre á pie?—pregunta el Rey. —Sí, señor,—contesta el pastor. —Pues por donde pasa un hombre pasa un ejército—replicó el Rey. Y entonces dispone que D. Diego de Haro y Garcilomero practiquen un reconocimiento de la senda, guiados por el pastor.

Cuando más impaciente estaba D. Alfonso por saber la suerte de aquel destacamento llega presuroso un adalid, diciéndole que era efectivamente cierto cuanto había anunciado el pastor, que la posición denunciada no sólo dominaba el franco izquierdo del enemigo,

— 14 —
revista á sus tropas, y la muestra, dió por resultado que componían un total de cien mil hombres. Inmediatamente consiguieron á consejo para dilucidar y acordar el plan de ataque, en vista de que el enemigo se presentaba encastillado en las formidables posiciones del Muradal; imponente acastillado imposible de asaltar ni de frente ni de revés. Tan sólo tres soluciones se presentaban ante aquella dificultad geográfica: forzar el paso de Loma, esperar á que bajara el enemigo, ó retroceder para invadir á la Andalucía por otra parte más asequible.

El primer partido era imprudente y desesperado, por lo inaccesible de la cordillera, guarnecida por un ejército cuatro veces mayor, astuto y dueño de los desfiladeros. Permanecer á la expectativa un ejército tan heterogéneo y tan penosamente organizado y administrado, era provocar la demoralización, la indisciplina, el hambre y la deserción. Retirarse y aplazar la invasión, era desacreditarse ante toda Europa, que tenía los ojos y la esperanza puestos en el ejército aliado y haría decaer en éste su entusiasmo y brío. Después de mucho discutir prevaleció el voto de D. Alfonso, que era el de forzar la cordillera y morir todos ó vencer. Así decidido, empieza el ataque D. Diego

— 11 —
guardia á las órdenes de D. Diego López de Haro, con los Cruzados de Vizcaya, de Cantabria y auxiliares extranjeros, los Obispos de Burdeos, Nantes y Arzobispo de Narbonne, emprendiendo la marcha el 21 de junio al amanecer. Doce horas después, el del centro, mandado por el Rey de Aragón, formando su Estado Mayor: el Arzobispo de Tarragona, Obispo de Barcelona y la nobleza de Aragón y Cataluña. Y doce horas más tarde, el de retaguardia, que era el más numeroso y brillante, con el Rey de Castilla al frente, acompañado por el Arzobispo de Toledo D. Rodrigo Jiménez de Rada, Obispo de Palencia, Sigüenza, Osma, Plasencia y Avila, los caballeros templarios, de San Juan, de Calatrava y de Santiago, siguiendo una extrema retaguardia con el convoy que mandaba D. Gonzalo Rodríguez Girón, á quien acompañaban muchos próceres y señores de Portugal, Galicia y Asturias, con sus respectivas mesnadas.

Esta marcha escalonada por etapas, dió los halagüeños resultados que se apetecían: El cuerpo de vanguardia descansaba después de una jornada, se aprovisionaba y dejaba avituallado el campamento para el del centro, y éste hacía lo mismo con respecto al de retaguardia, y así hasta el tercer día,